

FONDATION MONIQUE-FITZ-BACK

RAPPORT ANNUEL 2007

Mot du président et du directeur général

La Fondation Monique-Fitz-Back est une jeune fondation puisque l'année 2007 était sa première année complète de fonctionnement. Nous avons continué les efforts entrepris depuis mars 2006 afin d'assurer la notoriété de la Fondation et mieux faire connaître sa mission fondamentale qui consiste à développer et à consolider l'éducation relative à l'environnement dans une perspective de développement durable et d'avenir viable, perspective qu'incarne le mouvement des Établissements verts Brundtland.

Avec la Société de recherche sur le cancer, nous avons développé un projet majeur visant les relations entre l'environnement et la santé. La Fondation est responsable du programme prévention santé de ce projet qui vise aussi à assurer un développement significatif de la recherche sur les relations entre l'environnement et le cancer. Les relations entre l'environnement et la santé permettent mieux que toute autre question environnementale de faire les liens entre les préoccupations individuelles et collectives. Plus que jamais, nous devons penser globalement et agir localement. En visant prioritairement le milieu scolaire par le programme prévention santé, nous pensons apporter au mouvement EVB un outil capable de poursuivre et d'approfondir son action.

Il nous apparaît fondamental d'agir avec les réseaux existants, au premier rang desquels figure le réseau EVB. La préoccupation environnement santé nous situe aux confluents de plusieurs réseaux. Nous voulons travailler en convergence, à l'image de l'action des EVB depuis 15 ans en matière d'éducation au développement durable et à l'avenir viable.

La Fondation n'est pas encore capable d'appuyer financièrement des projets du milieu. Nous travaillons activement à regrouper les conditions qui nous permettront d'aller de l'avant en la matière en 2008. C'est en travaillant à l'éveil des solidarités actives que nous y parviendrons.



Alain Pélissier, Président



Christian Payeur, Directeur général

FONDATION MONIQUE-FITZ-BACK

RAPPORT ANNUEL 2007

Contexte

Le Rapport annuel 2007 couvre la première année complète de fonctionnement de la Fondation. Ces douze mois ont été bien remplis et ont permis à la Fondation de progresser rapidement et de démarrer un premier projet d'envergure en matière de prévention environnement-santé. Parallèlement, la Fondation a diversifié ses stratégies de financement et lancé des opérations importantes afin d'avoir les moyens de ses ambitions et de pouvoir aider au développement de l'éducation relative à l'environnement dans une perspective du développement durable et de l'avenir viable.

Un premier projet d'envergure

Dès les débuts de l'année 2007, la Fondation travaille étroitement avec la Société de recherche sur le cancer au projet de création du Groupe environnement-cancer. Ce projet a pour but de développer une vision globale de la lutte contre le cancer en travaillant sur plusieurs fronts à la fois :

- Soutenir le développement de la recherche sur le cancer en favorisant une approche multidisciplinaire et pluri-institutionnelle qui cerne mieux les relations entre l'environnement et le cancer ;
- Assurer une meilleure diffusion des résultats de recherche ;
- Développer une approche préventive à l'égard du cancer et de la santé en général, auprès du milieu scolaire, des milieux de travail et du grand public.

Dans le cadre de ce projet, la Fondation a la responsabilité de tout le volet prévention santé s'adressant prioritairement au milieu scolaire, mais envisageant aussi de rejoindre les milieux de travail et le grand public, avec une programmation s'étalant sur une période d'au moins cinq ans.

La première moitié de 2007 a servi à préciser le projet et à construire le partenariat nécessaire à sa réalisation. Conjointement avec la Société de recherche sur le cancer, nous avons travaillé avec les ministères concernés et la Fondation André et Lucie Chagnon. À compter de septembre 2007, un premier noyau de l'équipe prévention santé se met à l'œuvre pour préciser la stratégie de communication, le programme de formation et le cadre de référence.

Cette action sur le terrain des relations entre l'environnement et la santé situe la Fondation aux avant-postes de la réflexion à ce sujet et présente un énorme potentiel du point de vue de l'enracinement et de la diffusion des préoccupations environnementales. Elle permet à la Fondation d'envisager un appui significatif à la poursuite de l'action des EVB en milieu scolaire, dont les acteurs reçoivent très positivement le projet.

Un événement pédagogique annuel

Le conseil d'administration de la Fondation a aussi exprimé son souci de diversification de son action en prévoyant l'organisation d'un événement pédagogique annuel sur les enjeux de l'éducation relative à l'environnement dans une perspective de développement durable et d'avenir viable. Un premier colloque est prévu pour le début de l'année 2009.

Développer l'action philanthropique

Lancée en 2006, la démarche pour l'obtention de la reconnaissance comme organisme de bienfaisance s'est finalement conclue en août 2007. La démarche pour l'obtention de notre numéro de bienfaisance a amené la Fondation à reformuler légèrement les termes de sa mission, l'Agence du revenu du Canada jugeant que l'expression « éducation au développement durable » ouvrait à trop de possibilités du côté de l'action politique. Dorénavant, la mission de la Fondation fait état d'éducation relative à l'environnement, que nous envisageons dans la perspective du développement durable et de l'avenir viable, demeurant fidèle à la vision de Monique Fitz-Back.

L'acquisition du statut d'organisme de bienfaisance a permis le développement de deux opérations importantes de cueillette de fonds :

- Lancement d'une première campagne de capitalisation, sous la présidence d'honneur de monsieur Réjean Parent, président de la CSQ. Lancée à la fin de l'année 2007, cette campagne rejoint principalement le milieu syndical mais touche aussi le milieu politique et d'affaires ;
- Développement d'une Loto Voyages de la Fondation avec la collaboration de la Fondation des pompiers du Québec pour les grands brûlés. L'automne 2007 a permis de monter cette campagne, d'obtenir le permis de la Régie des alcools, des courses et des jeux et de mettre en place le réseau de promotion. Le permis a été obtenu à la fin décembre 2007 et dès janvier 2008, la Loto Voyages a été lancée. Le réseau des organismes affiliés à la CSQ représente le principal bassin de promotion de cette loterie, complété cependant d'une collaboration d'autres organismes syndicaux tels la FIQ, le

SPGQ et l'APTS. De plus, la FMF peut compter sur la participation active de la Fondation pour l'environnement et le développement durable.

Dès mai 2007, la Fondation a relancé sa proposition de campagne éthique de cueillette de fonds dans les écoles, en se centrant sur le thème « Ouvrez votre porte à un monde meilleur » et en continuant l'association avec EQUITA. Plusieurs gestes ont été posés pour mieux faire connaître notre proposition :

- Envoi d'une lettre aux directions d'écoles en juin 2007 ;
- Envoi du catalogue des produits en août 2007 ;
- Présentation de la campagne dans plusieurs instances CSQ, tant nationales que locales.

De toute évidence, l'enracinement d'une telle approche demande du temps. Le milieu commence à réagir positivement à notre proposition, mais il faut prévoir que ce n'est que pour l'année scolaire 2008-2009 que nous pourrions atteindre des résultats significatifs de cette campagne.

Les résultats attendus de la Loto Voyages permettront à la Fondation de développer ses premiers programmes d'appui aux actions du milieu en 2008. Juxté au programme de prévention environnement santé, ce retour au milieu permettra de concrétiser l'engagement fondamental de la Fondation.

La Fondation a aussi bénéficié de plusieurs activités de financement en 2007 :

- Vente de produits équitables dans les instances syndicales et les colloques pédagogiques ;
- Tirages d'œuvres d'art offertes par des amis de la Fondation, notamment une œuvre de Manon Laterreur et six toiles de Marc Nantel ;
- Tournoi de golf annuel de la CSQ ;
- Des Marches pour la vie de la Société de recherche sur le cancer.

La Fondation a aussi continué à recevoir un appui de ses partenaires d'origine que sont la CSQ, la Caisse d'économie solidaire Desjardins et les Protections RésAut CSQ.

Mieux faire connaître la Fondation

Dans la continuité de l'action entreprise en 2006, une part importante des actions de la Fondation a été consacrée au positionnement et à la promotion de celle-ci. Nous avons réalisé un nouveau dépliant promotionnel, adopté une nouvelle ligne graphique et travaillé à notre site Web www.fondationmf.ca, qui devra toutefois faire l'objet d'un important développement en 2008.

Le milieu syndical de la CSQ a continué à être rejoint de multiples façons : présentations aux instances, aux réseaux internes, etc.

La Fondation a été présente avec son nouveau kiosque au Colloque en éducation relative à l'environnement (ERE) de la CSDM, en novembre 2007, dont la thématique portait justement sur les relations entre l'environnement et la santé.

L'automne 2007 a été l'occasion de développer un plan de communication et un programme d'activités qui permettront de systématiser notre action en 2008. Le 15^e anniversaire des EVB sera souligné par des activités de sensibilisation et une activité de financement à Rivière-du-Loup en octobre 2008 en collaboration avec le mouvement EVB et la CSQ.

Renforcer notre vision stratégique

Le développement, somme toute rapide de la Fondation, a amené le conseil d'administration à lancer une démarche de planification stratégique qui devrait aboutir fin 2008 à l'adoption d'un premier plan triennal. Cette démarche sera aussi accompagnée d'un programme de formation des membres du C. A. et de l'équipe. Le mandat de coordination de la démarche a été confié à la direction générale. Une première session de formation de l'équipe sur le cadre réglementaire régissant la Fondation s'est tenue à l'automne 2007 avec la participation de monsieur Paul Montmigny, consultant expérimenté en la matière qui accompagnera la démarche de la Fondation.

Une équipe qui se développe

Limité à un conseiller responsable des activités jusqu'en juillet 2007, l'équipe de la Fondation s'est progressivement développée à partir de juillet et comprenait les personnes suivantes en décembre 2007 :

- Christian Payeur, directeur général ;
- Isabelle Plante, secrétaire ;
- Daniel Lachance, coordonnateur aux activités et à la formation ;

- René Prince, conseiller au développement pédagogique ;
- Jean Robitaille, coordonnateur au développement pédagogique ;
- Marie-Josée Rousse, conseillère aux communications.

Un conseil d'administration engagé

Le conseil d'administration s'est réuni à six reprises en 2007. La vigueur de la Fondation tient, pour une bonne part, dans l'engagement manifesté par les membres de son conseil d'administration. Chacun a su apporté sa contribution propre tout en partageant son expertise.

Une formation sur la gestion éthique des fonds a été offerte aux membres du C. A. par madame Colette Harvey de la Caisse d'économie solidaire Desjardins.

En 2007, le C. A. était composé des personnes suivantes :

- Alain Pélessier, président (Secrétaire-trésorier de la CSQ) ;
- Gilles Léveillé, vice-président (Directeur général de la Société de recherche sur le cancer) ;
- Odette Dallaire, trésorière (Coordonnatrice générale adjointe à la caisse d'économie solidaire Desjardins) ;
- Christian Payeur, directeur général ;
- Jean-Pierre Denis, conseiller au partenariat (OXFAM-Québec Club 2/3) ;
- Diane Gaulin (Directrice des ventes, secteur public, SSQ) ;
- Diane Laflamme (Enseignante, région de Québec) ;
- Florido Levasseur (Retraité de l'enseignement, Grand-Portage).

États financiers



RAPPORT DE MISSION D'EXAMEN

Aux administrateurs de
Fondation Monique Fitz-back pour l'éducation au développement durable

Nous avons procédé à l'examen du bilan de la Fondation Monique Fitz-back pour l'éducation au développement durable au 31 décembre 2007 ainsi que des états des résultats, de l'évolution des actifs nets et des flux de trésorerie de l'exercice terminé à cette date. Notre examen a été effectué conformément aux normes d'examen généralement reconnues du Canada et a donc consisté essentiellement en prises de renseignements, procédés analytiques et discussions portant sur les renseignements qui nous ont été fournis par la fondation.

Un examen ne constitue pas une vérification et, par conséquent, nous n'exprimons pas une opinion de vérificateur sur ces états financiers.

Au cours de notre examen, nous n'avons rien relevé qui nous porte à croire que ces états financiers ne sont pas conformes, à tous les égards importants, aux principes comptables généralement reconnus du Canada.

Les chiffres donnés à des fins de comparaison ont été n'ont pas fait l'objet d'une vérification ou d'un examen et ont été compilés par un autre expert-comptable.

Ruel et Associé
Comptables agréés

Lévis
Le 5 février 2008

**FONDATION MONIQUE FITZ-BACK
POUR L'ÉDUCATION AU DÉVELOPPEMENT DURABLE**

ÉTAT DES RÉSULTATS

EXERCICE TERMINÉ LE 31 DÉCEMBRE 2007

(non vérifié)

	2007	2006
PRODUITS		
Opération - Prévention Santé	137 771 \$	- \$
Dons	124 453	35 350
Activités de financement	16 090	4 020
Autres revenus	50	-
	278 364	39 370
CHARGES		
Opération - Prévention Santé	137 771	18 222
Frais généraux	64 830	9 994
Soutien financier	50 500	-
Activités de financement	12 563	20 817
	265 664	49 033
EXCÉDENT (INSUFFISANCE) DES PRODUITS PAR RAPPORT AUX CHARGES	12 700 \$	(9 663) \$

Les notes complémentaires font partie intégrante des états financiers

FONDATION MONIQUE FITZ-BACK
POUR L'ÉDUCATION AU DÉVELOPPEMENT DURABLE

BILAN

31 DÉCEMBRE 2007

(non vérifié)

	2007	2006
ACTIF		
ACTIF À COURT TERME		
Encaisse	30 432 \$	7 766 \$
Débiteurs (note 5)	151 584	2 685
Frais payés d'avance	6 873	-
	<u>188 889 \$</u>	<u>10 451 \$</u>
PASSIF		
PASSIF À COURT TERME		
Créditeurs (note 6)	135 851 \$	20 113 \$
Dettes à long terme échéant au cours du prochain exercice (note 7)	10 000	-
	<u>145 851</u>	<u>20 113</u>
DETTE À LONG TERME (note 7)	40 000	-
	<u>185 851</u>	<u>20 113</u>
ACTIFS NETS (NÉGATIFS)		
ACTIFS NETS GREVÉS D'AFFECTATIONS D'ORIGINE INTERNE (note 3)	15 277	-
ACTIFS NETS NON AFFECTÉS	(12 239)	(9 662)
	<u>3 038</u>	<u>(9 662)</u>
	<u>188 889 \$</u>	<u>10 451 \$</u>

Signé pour le conseil d'administration,

 , administrateur

Les notes complémentaires font partie intégrante des états financiers

En conclusion

La Fondation est fière du travail entrepris et est consciente du défi que représente la mise sur pied d'un tel organisme. Un défi à la hauteur de celle qui nous inspire : Monique-Fitz-Back !